

Precios de suscripción

En Elche, un mes, 50 céts. pta.  
Fuera, trimestre, 1'75 » »  
Ultramar y extranjero, trimestre,  
2'50 ptas.  
Paquete de 25 números, 2 pesetas.  
Pago anticipado

# LA LIBERTAD

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, Filet, 5, y en la imprenta de este periódico.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
No se devuelven los originales.

SEMANARIO POLÍTICO

INDEPENDIENTE Y DE INTERESES MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

DIRECTOR-PROPIETARIO:

GERÓNIMO BLASCO

AÑO I

ELCHE, 23 de Octubre de 1887

NÚM. 36

Saluda afectuosamente á  
D. Manuel Pomares Fuentes,

LA LIBERTAD.

## LIBROS DE VENTA

EN LA

### ADMINISTRACIÓN DE ESTE PERIÓDICO

	Ptas.	Cts.
Criterio y Moral Laicos . . . . .	25	
Suspiros Clericales . . . . .	50	
El Syllabus y el Estado ó Conspiración del Clero. . . . .	1	
Los Perros del Señor . . . . .	1	50
Pillerías Clericales . . . . .	1	50
Bodas del Cura . . . . .	1	
Milicia Negra Clerical. . . . .	1	50
Pío IX ante la Historia, 5 tomos rústica. . . . .	7	50
El Libre-Pensamiento explicado á mi hijo, por el Dr. Gabarró . . . . .	25	

Los pedidos de fuera vendrán acompañados de su importe más 75 céntimos de peseta para el certificado.

## ADVERTENCIA

Nuestros suscritores nos dispensarán del retraso con que han recibido el anterior número, pues la culpa está en un neo-católico que por desgracia tenemos de alcalde accidental.

## LO QUE DECÍAMOS

Si alguna duda nos cupiese de lo lejos que están del poder los conservadores y de que hay sagasta para largo tiempo, la sola lectura de la prensa de Madrid, nos la disiparía por completo.

Suavizadas las asperezas que pudiera haber entre la derecha é izquierda del fusionismo y ya en camino de ir implantando las reformas democráticas, que desde la oposición prometieron los hombres más caracterizados del partido liberal dominante, es de esperar que éste se afiance más y más en el poder, y haga imposible por mucho tiempo, sino para siempre, la vuelta á él del partido conservador.

Y como por otra parte la nación no quiere retrocesos, antes al contrario, está ansiosa de libertades, caso de que Sagasta dejase la dirección del Estado, que, como hemos dicho antes, aun tardará porque ha vuelto muy reforzado de su espe-

cción veraniega, no serían los conservadores los llamados á empuñar las riendas del poder, que irían á parar á manos de otros hombres más avanzados de la misma fusión, ó al partido reformista, que es el que verdaderamente está llamado á reemplazar al actual. Y de que así sucederá, el tiempo se encargará de demostrárnoslo.

Y como nosotros los liberales avanzados, cuando más se llega á nuestras fronteras una situación, tanto más nos satisface, y tanto más la contemplamos, no hay para qué decir el gusto que tendríamos de ver al frente del país, una situación esencialmente democrática. Todo menos conservadores y neos, por lo funestos que han sido siempre para nuestra pátria.

Y como mal que pese á éstos, estamos ahora en el camino que conduce á la verdadera libertad, y ya de esto nos hemos ocupado en otra ocasión, de ahí el que estemos persuadidos que, con respecto á mandar los conservadores, sucederá lo que decíamos: que por hoy y en mucho tiempo, estaremos libres de ellos.

## LA IGNORANCIA

¡Oh sol que iluminas el espacio, hasta un inmenso y limitado horizonte! Antro de fuego que vivificas doscientos mundos, que giran sin cesar en tu derredor! Antorcha celeste que esparces tus rayos sobre vastos cementerios siderales!

¡Tu eres una de las pupilas del Creador!

Con una sola de tus miradas envías el movimiento á la materia, la luz á los planetas y la inteligencia á los seres animados.

El autor del Universo dijo:

¡Luz!

Y la luz, como esencia divina, formó un infinito de soles en un infinito de infinitos.

La luz penetró en los átomos cósmicos. Por medio de una serie de torbellinos armónicos delineó las nebulosidades; éstas se encontraron en astros; que á su vez se fraccionaron. Los trozos desprendidos se fueron enfriando; y por la ley geométrica organizaron las moléculas en entidades compuestas.

Los mares pidieron luz,

Y la luz disipó los vapores del globo incandescente, cayendo la lluvia sobre el volcan.

Los continentes demandaron luz,

Y la luz trazó las orillas de los océanos. Se estratificaron las rocas; germinaron los vegetales; se desanillaron los animales.

El pito quiso luz.

La luz formó las flores.

Y se multiplicaron los seres sobre la tierra.

El hombre necesitaba luz.

Y tuvo la inteligencia.

El día de la humanidad principió.

Su crepúsculo se declinó bajo una atmósfera límpida, en ese suelo virgen, inundado de perfumes y armonizado por el canto de aves.

La aurora fué radiante.

En ella nos encontramos todavía, ansiosos de luz, siempre con el rostro hácia el Oriente y con anhelo de mayor horizonte.

Este es polo positivo.

En el mundo creado aun existen piedras en su inmovilidad; criptógamas insensibles; gusanos acéfalos; topos de madriguera; culebras rastreras; y también bajo el nivel de la civilización.

Este es el polo negativo.

¿Cuál es la causa de ese desequilibrio intelectual?

El fanatismo.

La superstición proviene de la falta de luz.

De ella nacen las gerarjuías mitológicas.

El despotismo.

Cuando la razón no está á la altura de la época solo impera la fuerza bruta.

De aquí dimanan los privilegios.

¿En dónde está la raíz del mal?

En la ceguedad de las masas.

En la carencia de luz.

En una palabra, en la ignorancia.

Los pigmeos de la reacción, los filósofos de la intolerancia, con la sonrisa en los labios preguntan qué mejoras y adelantos presenta el siglo actual en la filosofía, en las artes y en la moral. A este estúpido é insolente anacronismo responde la realidad. La luz está al alcance de aquéllos que no se fingen ciegos. La verdad se manifiesta por la faz del orbe. Ellos, los apologistas de la negación, vuelven la cara hácia la noche de las supersticiones; apartan sus miradas del espejo de la civilización; se tapan los ojos para no percibir el rayo que les deslumbra. Los que apostrofais el progreso, reflexiónad sobre los adelantos del siglo XIX.

La filosofía no es dogmática, sino ecléctica.

El anatema pasa á la tolerancia. La inhumanidad inquisitorial se transforma en caridad.

Cotejemos á Nueva-York con la Ninive de los asirios y á Filadelfia con la Atenas de los helenos.

Ofrezcamos la sociedad de Paris á los malayos, y la cultura de Bélgica á los papúes.

Considerad lo que es la electricidad.

Meditad sobre la fotografía.

Razonad acerca de la química, la astronomía y sobre todo la paleontología.

Ya oigo vuestra contestación.

Conque no os gustan los ateneos, no son de vuestro agrado las academias, desaprobais el libre exámen y rehusais la instrucción á la mujer? Apóstoles de la intolerancia, aguardad un poco. En cada población vereis una tribuna pública, en cada plaza tendreis una escuela, en cada calle encontrareis un teatro y en cada casa habrá un salón de lectura. Los padres serán los únicos maestros y los hijos obrarán según les dicte su conciencia. Las madres dirigirán el corazón de las niñas y las jóvenes alternarán con los del otro sexo.



Esperad más.

Vereis á la mujer educando á sus hijos, la admirareis en el foro, en la tribuna y en las cátedras.

Dejad un corto intervalo al tiempo.

Y se irá resolviendo el problema social por el progreso físico.

Las poblaciones constituirán una sola familia. Las naciones formarán un pueblo, único y fraternal.

El orbe se fundirá en el amor al prógimo.

¿Quereis que diga cuándo sucederá este prodigio social?

No es cuestión de años. ¿Qué son los años en la eternidad? Este fenómeno humano, como lo considerais, es la ley de la creación, inmutable, progresiva y sin fin.

Cuando en las ciudades se abran innumerables escuelas, entraremos en el periodo de esa perspectiva que os anuncio.

¿Os espanta que todos seamos médicos, abogados, astrónomos y maestros?

Pues así será.

Con el tiempo las masas populares poseerán una suma de conocimientos, según la predisposición del individuo. Los hombres, conforme su grado de ilustración, alternando, sucediéndose mutuamente, ocuparán los escaños, las cátedras y las tribunas.

Todo es cuestión de tiempo, pero su curso es geométrico.

¿Os reis de la utopía?

Os emplazo para entonces.

Hoy la libertad avanza. Mañana reinará de hecho en toda la superficie planetaria. Los hombres somos hijos de un solo Padre y somos iguales en derechos.

¿Sois vosotros más que Dios para limitarlos?

En vano tratáis de adormecer á los inocentes.

Sin alardes de adivinos, auguramos que el hombre pronto dejará las labores físicas á la materia. Esta labrará la tierra, taladrará las rocas, navegará por el aire, se zambullirá bajo los olas, iluminará el espacio; tejerá cocerá, bordará, escribirá y hablará.

Más todavía. Ya no será necesario el carbón para las chimeneas. La electricidad ha de ser el elemento activo para la macánica, su único factor.

La química ha de formar los radicales orgánicos. Mucho se trabajará. Pero será por medio de las máquinas. El hierro no exigirá salario ni apelará á las huelgas. ¿Quereis burlaros de lo que ya se vislumbra en el horizonte? ¡Error! La ciencia progresa, y se aproxima la redención humana.

Secuaces del retroceso, escuchad.

Si en vez de cien academias hubiese mil, cuánta sumaria el producto intelectual?

Si por cada artista trabajasen un millon, ¿cuál sería el resultado de la industria?

Un millón de laboratorios químicos, ¿cuántos descubrimientos darían al pueblo?

Y vamos á reasumir.

La ignorancia nada produce, es la nogación absoluta.

El privilegio permanente, hereditario y sofocante es injusto.

El progreso adelanta por todas vías.

Si los del retroceso de este siglo no se cansan de amontonar nubes de preocupaciones y de estender sombras de error, nosotros no cesaremos de esparcir la luz por todas partes.

Poco á poco la aurora va apareciendo pura y esplendorosa; el sol derramará sus rayos, sin eclipses; la eternidad se comprende.

Lectores, sed indulgentes con mi insuficiencia y recibid un abrazo fraternal.

Diego Ponce de León.

## MISERIAS

¿Molesta al Sr. D. Manuel Pomares Fuentes la publicación de nuestro modesto semanario, cuan-

do tanta cortapisa le pone? Pues tanto peor para él, que afiliado hoy á un partido eminentemente liberal, creerán que no le gusta la libertad ni la publicidad, y que aun le quedan resabios del antiguo á que pertenecía. Además, sentimos de todas veras que se lleve la inmarcesible gloria, que no le envidiamos, de ser la primera y única autoridad que hasta el día, ha perseguido en Elche á la prensa.

Si por dos habillitas inofensivas puestas únicamente en son de advertencia, se encona tanto con nosotros el Sr. Pomares Fuentes, ¿qué hubiera hecho con aquél semanario de los cuernos, «El Bou», que tanto gusto le daba leer, y que tantos y tan ruidos ataques (porquerías debiéramos decir) dirigió á la autoridad constituida en el tiempo que se publicaba? De seguro que desde la presidencia, baja en medio del redondel y ejecuta lo que Frascuelo, Lagartijo ó Mazzantini hacen con el toro, en el último tercio de la lidia.

Pues á aquélla autoridad, pensando muy cueramente, ni siquiera se le ocurrió el poner una denuncia, y eso que aquéllos tiempos no eran espasivos y liberales como los presentes, solo que, en nuestro concepto, los papeles están trocados, y esta autoridad debió ser la de aquél tiempo, y aquélla la del actual.

Más como ninguna mala voluntad, aunque él crea otra cosa, nos anima contra D. Manuel Pomares Fuentes, estamos persuadidos, que así que reflexione y deje tal vez de oír los consejos interesados de los que, quizás le halaguen por conveniencia, pero que no le quieren bien, comprenderá lo inofensivo de los expresados sueltos, que tanto al parecer le han molestado, y la sinrazón de lo que ha hecho con nosotros impidiendo la repartición del último número de nuestro semanario.

Así lo esperamos, con la seguridad de no equivocarnos. Lo demás son miserias.

## SOÑANDO

(CONCLUSIÓN)

Incliné mi frente ante esa generación de mártires de la libertad de conciencia que á ejemplo de Cristo, perdonaban á sus verdugos, y esperando encontrar algún cambio en el mundo, pues suponía que lo que en sueño acababa de ver y oír se relacionaba á lo menos con el reino de Felipe II; bajé los ojos á la tierra, buqué uno de esos sacerdotes, tan increpados por las visiones del Mongo.

Le dije:

Soy libre pensador, y . . . . .

No me dejó concluir, sus ojos inyectados de sangre, la ira en el semblante y en el corazón, miró alrededor suyo, buscando ¿qué? el quemadero sin duda.

Y no encontrando instrumentos de tortura y de muerte para pulverizarme, me echó á la cara esas palabras:

¡Maldito!

Y me quitó el pan mío así como el de mis hijos, por su tenebrosa influencia.

Comprendí entonces que, menos el quemadero, todo estaba absolutamente igual como antes.

Entendí entonces el significado de esas palabras de Jesús.

Vendrán falsos profetas, lobos cubiertos de piel de ovejas.

Mi corazón lloró ante la degradación de los pretendidos ministros de Cristo y pedí, de acuerdo con las víctimas de la intransigencia religiosa; al Padre de todos los hombres:

¡Perdón para el falso profeta!

¡Mejoría y progreso para la humanidad!

Mientras que yo había hecho estas reflexiones, la visión del Mongo había desaparecido.

Solo quedaba el monte envuelto en blanca nube; á derecha, la llanura y faldas de colinas pequeñas, á izquierda, el mar, el mediterráneo, ese lago azul,

dulce lazo que une entre sí á los pueblos hermanos de la raza latina, y en medio de los mil ruidos de la naturaleza despierta; percibía como un vago rumor eco lejano del himno oído momentos antes que solo decía:

¡Esperanza!

Ayúdate ¡Dios te ayudará!

Enrique Chaminade.

Denia, Setiembre 1887.

## RUINES VENGANZAS

Cuando el hombre de poca inteligencia, de poca ilustración y de menos educación, presenta á la faz del mundo sus instintos rastroseros y miserables, el de buen criterio, debe despreciarlos porque dignos de tal son. Estos conocen la sociedad con su venenosa baba, y siembran también una semilla que al fructificar no ha de traer más que sinsabores sin cuento que tal vez, tal vez sean la discordia de un pueblo cuyos moradores han estado sufriendo el despotismo de un quidam largo tiempo.

Aquí, en este pueblo liberal que alberga á honrados ciudadanos, nos ha tocado la desgracia por algunos días de vernos gobernados por un neocatólico, que además de ésto carece de la debida educación que tanto enaltece al hombre, conduciéndole por el camino de la justicia y la razón, pues es imposible que un ser bien educado no racione y atienda á quien le espona la lógica de un asunto cualquiera. Este señor que lo es D. Manuel Pomares Fuentes, quedó de alcalde accidental hace sobre un mes, por ausencia del dignísimo alcalde D. José Rodríguez, y nos será de funesta recordación este corto plazo, en el cual no ha hecho más que ocasionarnos disgustos y perjudicar nuestros intereses, por el solo delito de haber dicho que era imposible lo que pretendía respecto al cementerio, y que los guardias rurales no están para cobrar misas. (Véanse los números 32 y 33). No hemos hecho otra cosa más que cumplir un deber que nos impo e nuestra sagrada misión, y sepa el Sr. Fuentes que no nos arredra, pues es un granito de arena para nosotros.

Este señor que se parece en algo á los de horca y cuchillo de aquéllos tiempos de barbarismo en que ni respirar se podía, no recuerda ya de cuando pintaba panderetes y hacia tamboriles para los niños, y hoy que por chiripa es un teniente de alcalde se ha apoderado tal orgullo de él que insulta, calumnia, y comete toda clase de anomalías habidas y por haber sin reparar en que no es eterno en el poder.

¡¡Pobre Elche si tuviera para mucho tiempo al alcalde Fuentes!! Ni en el tiempo de Narváez estábamos peor.

## El Libre-Pensamiento en práctica

El domingo 16 se inscribió en el registro civil, prescindiendo de la iglesia, una niña con los nombres de Isabel Fraternidad Paz, hija de nuestro amigo el ciudadano Vicente Soler, consecuente libre-pensador.

El acto revistió gran solemnidad.

Acompañaron al recién nacido los ciudadanos siguientes: Onofre Brotons, Fernando Javaloyes, José R. Sánchez, Pedro Vicente, Ricardo Sánchez, Francisco Mendiola, Modesto Sanjuan, Elías Samper, José Verdete, Ramón Jaen, Juan Caracena, Vicente Rodríguez, Luis Santamaría, Francisco Torrent y Gerónimo Blasco.

Representaban al sexo bello la Sra. Doña Dolores Asín y la Srta. Teresa Sánchez.

El amigo Soler, terminado el acto, nos obsequió con un refresco.

Sabemos que este acto de esoismo donde hay tanto fanatismo como en Elche, ha de traer al dicho Soler algunos sinsabores, empero le recomendamos energía para luchar contra los enemigos de la razón.

También en breve contraerán matrimonio civilmente D. Elías Samper con la S. ta. Sandalia Rodríguez.

¡¡Adelante, libre-pensadores!!

## HABILLAS

Señor alcalde accidental, con ver las piedras que ha mandado V. poner en el callejón del teatro, se comprende que su cabeza es de corcho.

Para pintor de panderetes es V. el único, por



que según tenemos entendido, los pintaba muy bien, en particular las patas de los toretes.

En uno de nuestros anteriores números nos ocupamos del abuso que se viene cometiendo en alguna que otra panadería, donde, según parece, no tiene el pan el peso que paga el consumidor. Si es así, no estaría de más que los señores concejales diesen alguna vuelta por esos establecimientos é impusieran alguna multa, que todo no ha de ser lucirse en fiestas y torneos, cuando los hay.

Se encuentra algo aliviado de la enfermedad que le aqueja, el dueño del establecimiento tipográfico donde se confecciona nuestro periódico D. Vicente Botella.

Nos alegramos y deseamos su completo restablecimiento.

El secretario D. Isidro Sánchez cree que ignora quien es él aquí y allá.

Ya me entiende V. y me entenderá más, pues despacio se camina mucho.

En Peniche (Portugal) el día 15 del próximo pasado Setiembre se inscribió en el registro civil una niña con los nombres de Libertad, Zorrilla, Villacampa, Gonzales Martínez.

El acto revistió gran solemnidad.

Dice un periódico:

«El lunes se escapó uno de los elefantes del Circo Olímpico de Londres.

Al salir se detuvo junto á la ventana de una casa próxima, pasó la trompa y comió lo siguiente: doce tarros de dulce, tres botellas de encurtidos, una libra de ciruelas, una bizcochada y un reloj de porcelana que había sobre un velador.»

Comer es.

Un católico francés apuesta 10,000 francos á que la Virgen de Lourdes hace milagros. «El Ampurdanés» ha aceptado el reto, apostando otros 10,000 francos siempre que se cure algún enfermo reconocido por acreditados médicos.

Ya se puede jugar con seguridad de ganar, en favor de «El Ampurdanés.»

El más distinguido ejemplar en la clase especial de «timadoras.»

Por los tribunales de Moscou ha sido condenada á destierro en Siberia una «dama» de singular belleza, conocida en Europa por «Mano de Oro.»

Durante su carrera no ha hecho otra cosa que dar timos valiéndose del sacramento del matrimonio.

Se ha casado dieciséis veces y en diferentes naciones; dos de ellas en Paris y tres en Alemania. Vivía con sus maridos algunos meses, hasta que los desplumaba, y luego desaparecía en busca de nuevo consorte.

Fué descubierta y condenada, como ahora, á destierro en Siberia; pero logró seducir al gobernador de la prisión, se casó con él y huyó en su compañía á Constantinopla. Allí le abandonó cuando se acabó el dinero y volvió á Rusia, en donde acabó de ser condenada segunda vez.

Yá que tan diligente se muestra el Sr. Pomares Fuentes en la cuestión de matrículas ¿por qué no se dedica á ver si entre sus compañeros de municipio, ó entre sus amigos, hay alguno que no pague lo que le corresponda al establecimiento público que tenga?

Si lo estima conveniente, le ayudaremos en la tarea.

Según vemos en la prensa, duélese el Sr. Wilson de que le acusen de complicidad en el feo negocio

de venta de promesas de condecoraciones francesas, de la compañía Caffarel.

No se preocupe por ello el Sr. Wilson, que los calumniadores son una clase de inmundicia, que abunda en todas partes.

Contendiendo días atrás «El Graduador» con «El Liberal.» le decía:

«¡Nos recomienda al Sr. Terol para que nos subvencione en cinco duros!»

Ya que está el apreciable compañero por practicar una de las obras de misericordia, bien podía haberle hecho esta petición al alcalde de Elche, el amigo Rodríguez, para que nos hubiese proporcionado, por unos veinte años, la administración de los bienes de la Virgen.»

¡Cáspita! casi nada pide nuestro colega! ser veinte años administrador de una señora que no come ni habla, ni pide cuentas jamás.

El Sr. Alcalde de Alicante D. Rafael Terol, ha salido para Alcoy con su apreciable familia, en cuya ciudad permanecerá una temporada, encargándose de la alcaldía interinamente D. José Mauricio y Jorro.

Se rifa un teniente de alcalde á un céntimo diez mil números.

Con seguridad que no se ha de vender ningún número.

También se rifa un secretario que no le gusta lo ajeno.

Hemos de hacer público que el dignísimo Juez municipal D. José Sempere, estuvo tan deferente con nosotros durante nuestra permanencia en el juzgado sobre la inscripción de la niña Fraternidad de que hablamos en otro lugar, que desde estas columnas le enviamos nuestro más sincero afecto de amistad y simpatía. Esto sin salir de los límites que las leyes le imponen.

Leemos:

«Ha ingresado en la cárcel de Barcelona el padre Luis Foix, de la compañía de Jesús, en virtud de la causa que se sigue á consecuencia de un supuesto matrimonio, de que se ocupó la prensa hace algún tiempo.»

¡Hombre, hombre! jesuita y en la cárcel... eso no puede ser.

Esos hombres son muy santos, y por nada del mundo intervendrán jamás en supuestos matrimonios.

«La Correspondencia» debe referirse por fuerza á algún jesuita de levita, que son capaces de todo.

Hasta de intervenir en matrimonios supuestos. Como padrinos, se entiende.

¡Qué cosas pasan en el mundo!

Ahora salimos, en que el facistol de la iglesia de San José, dice que se ha vuelto una artesana.

Y artesana de monjas por añadidura.

¡Vamos! ni los que aseguran hacía de su persona el tío Poderós, tienen que entrar en estos cambios.

En breve se instalará el cuartel de carabineros, al antiguo que fué de la guardia civil.

Cierto fabricante de asparagatos, ha dado para los pobres 80 reales, previniendo mucho que su nombre permaneciera oculto. Así se ejecuta la caridad.

Han dado principio los trabajos para la construcción de la nueva plaza de abastos. Ahora lo que interesa es, que ya que al pueblo vá á costarle 14 mil duros, que su construcción sea sólida y que se cumplan, sin compadrazgos, las condiciones de la subasta, para que no tengamos una segunda edición de aquella célebre cañería que tanto ruido hizo.

Con gusto insertamos la siguiente relación que nos ha facilitado el Sr. Buyolo, de los donativos hechos á los pobres el domingo 16 por la estudiantina que tan dignamente dirige.

Raciones de arroz de á media libra, 69.

Id. de pan de á 1 libra, 51.

Id. azucar de á 4 onzas, 32.

Id. garbanzos de á id., 20.

Id. judías id., 4.

Id. bacalao id., 26.

Id. chocolate de á una onza, 50.

Id. en metálico entre 100 familias, 76 pesetas 75 céntimos.

A D. Luis Santamaría, por 1 500 impresos, 6 pesetas.

Actos tan meritorios enaltecen mucho al que los ejecuta, así es que no nos cansaremos de recomendar á los señores Buyolo y los dignísimos amigos que le acompañan en su empresa, que no cejen ante ningún obstáculo, pues el público sensato los sabe colmar de elogios por tan meritoria obra.

De «El Voto Nacional» de Barcelona:

«Hé aquí lo que este país empobrecido regala al rey lactante y su familia:

Su majestad el rey D. Alfonso XIII, 7.000.000.

Su alteza real la princesa de Asturias, (seis años y un mes), 500.000.

Su alteza la infanta María Isabel (condesa viuda de Girgenti), 250.000.

Su alteza la infanta doña María de la Paz, (casada con un príncipe bávaro), 150.000.

Su alteza la infanta doña María Eulalia, (casada con el hijo del duque de Montpensier) 150.000.

Su alteza la infanta doña María Luisa Fernanda (esposa del duque de Montpensier), 250.000.

Su majestad la reina doña Isabel, 750.000.

Su majestad el rey don Francisco de Asis, 300.000.

Totales, 9.350.000.

Amen de los bonitísimos sueldos que perciben los individuos del Cuerpo de Alabarderos, con su banda de música, y sin perjuicio á las retribuciones de los innumerables empleados palatinos.

En cambio, Mr. Cleveland, Presidente de los Estados Unidos, se contenta con 50.000 duros, la cual suma le basta para cubrir las atenciones de su elevado cargo, las de su familia y las de su reducida servidumbre.»

## TEATRO

### DEBUT DE LA COMPAÑIA

Se estrenó esta compañía poniendo en escena el sábado 15 de Octubre la preciosa zarzuela «La Tempestad», en tres actos, música del maestro Chapí, letra de D. Miguel Ramos Carrión. En su interpretación se distinguieron notablemente los Sres. Pastor y Queralt, y la Sra. Pizarro y Gómez.

Hemos de advertir que un incidente ocasionado por descuido del señor maquinista en el segundo acto, nos quitó la ilusión de la escena más interesante.

Esperamos que la empresa sabrá corregir estos abusos.

La compañía fué llamada al palco escénico diferentes veces en medio de atronadores aplausos; como también el inteligente director de orquesta D. Vicente Rodrigo.

Un detalle. Una de las coristas llevaba un vendaje en un dedo que llamó la atención de los espectadores. Creemos que el señor director de la compañía no se fijaría en esto que tan ridículo hace.

El jueves 20 tuvimos el gusto de asistir á la bonita zarzuela «Jugar con fuego» en tres actos y en verso, de los Sres. Ventura de la Vega y Barbieri. La compañía en general rayó á una altura más que regular valiéndoles nutridos aplausos.

Reciban todos nuestra bienvenida, y les deseamos buenos llenos.

MANOTO.



**RECLAMOS**

**Alfredo Javaloyes,**

dá lecciones de solfeo, armonía y violín, á precios sumamente módicos y á domicilio.

**LA LÍNEA RECTA**

Publicación quincenal de Ciencias, Artes, Oficios, Legislación, de Arquitectura, Agronomía, Obras públicas y particulares.

Director-propietario: D. Leonardo Crespo y Pozas, autor de la obra técnica «Estudios periciales.»

Suscripción, tanto en Madrid como en cualquiera de las provincias y pueblos de España, 2 pesetas 50 céntimos por trimestre.

Administración del periódico: Paseo de Arenos, 42, principal izquierda, Madrid.

**IMPORTANTE**

Por un módico interés se gestiona todo negocio concerniente á la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta ciudad, evacuando las consultas que se hagan.

Se proporciona dinero sobre hipotecas, garantía personal y sobre empeños de alhajas, ropas y efectos de comercio, todo con la mayor reserva.

Dirigirse á Francisco Ferrández Dies, Puerta Chica de San Juan, 7.

**Cifuentes y Pastor**

**DENTISTA**

INFANTAS, NÚMERO 5,  
**MADRID**

Encontrándonos en ésta accidentalmente, ponemos en conocimiento de nuestros clientes y del público en general, como colocamos dentaduras en todos los sistemas tanto parciales como completas, como también toda clase de empastes, extracciones y limpieza de dientes.

Corredera, núm. 7

**SE VENDEN:**

Un hilo de agua de la llamada de la Dula; otro de la acequia de Marchena, y una cuarta de la denominada de Huertos.

Para más pormenores, dirigirse á la administración de este semanario, Filet, 5.

**ALICANTE:**

Tipografía de Vicente Botella Serra,  
Ángeles, 14

IMPRENTA

— DE —

**V. BOTELLA**

ÁNGELES, 14, ALICANTE

Prontitud y economía en cuantos trabajos se encomienden.  
Se sirven pedidos á vuelta de correo.

**ANUNCIOS**

**LA LIBERTAD**

Semanario político, independiente y de intereses materiales

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Toda clase de inserciones serán á precios convencionales, para lo cual se entenderán con el director. No se devuelven los originales.—La redacción queda autorizada para hacer toda clase de innovaciones que crea convenientes. **PRECIOS:** En Elche, un mes, 50 cts. de pta.—Fuera, un trimestre, 1'75.—Ultramar y extranjero, un trimestre, 2'50.

**Taller de calzado**

DE

**JOSE ESCOBAR**

Corredera, 1,

**ELCHE**

**ELEGANCIA Y SOLIDEZ**

Premiado en la Exposición de Alicante con diploma de primera y segunda clase

Gran surtido en toda clase de calzado.

**ESCUELA LAICA**

DE

**NIÑOS Y NIÑAS**

patronada por

EL GRUPO «PAZ» DE LIBRE-PENSADORES

Bazan, 30, ALICANTE

Se ha trasladado esta escuela en su nuevo local, 30, calle de Bazan.—Se admiten alumnos y alumnas de primera enseñanza.—Clase nocturna para adultos.

Pueden matricularse desde el 20 de Agosto corriente los que deseen asistir á las clases de francés, teneduría de libros y dibujo.

**Precios económicos**

**JOSÉ R. SÁNCHEZ**

Corredor en géneros de calzado y representante de timbres de caucho y metal, de la fábrica de D. Ignacio Xalapeira de Barcelona.—Calle del Carmen, ELCHE.

**LA ÚLTIMA VERDAD**

**FUNERARIA**

DE

**ANTONIO ALBARRANC**

Ofrece al público la verdad; cajas y adornos de todas clases para cuerpos mayores desde 40 reales, de niños desde 10 reales, cajas de veludillo con adornos negros desde 300 reales en adelante.

**INTERESANTE**

Se vende una mesa de billar en muy buen estado. Para más pormenores véanse con el enargado Ramón Oliver, calle Evarista.

**TIENDA**

DE

**ENRIQUE BAÑON**

**GRAN BARATO**

Paraguas desde 8 rs. en adelante